

Olof Palme: vida y legado

Por Carlos Peláez Maciel¹

Olof Palme nació en Estocolmo el 30 de enero de 1927 en una familia acomodada de ascendencia aristocrática neerlandesa y alemana, aprendiendo desde muy temprano inglés y alemán en una profusa educación privada y estudiando el bachillerato en el *Sigtunaskolan Humanistiska Läroverket*, para después realizar el servicio militar obligatorio en el ejército sueco como parte del *Svea artilleriregemente A1* (Regimiento de Artillería Svea) y posteriormente ingresar al *Kenyon College* de Ohio, Estados Unidos, en donde obtuvo un título en BA y se involucró en las luchas sociales de ese país, como el Movimiento de los Derechos Civiles afroamericano y el liderazgo de Walter Reuther en el sindicato automotriz *United Auto Workers* (UAW). Tras graduarse Palme recorrió las carreteras de los Estados Unidos y México, estos y otros viajes tendrían un profundo impacto en Palme, quién a su regreso en Suecia se afiliaría al Partido Socialdemócrata Sueco e ingresaría a la carrera de derecho en la Universidad de Estocolmo, formando parte del gobierno Primer Ministro Tage Erlander en 1953 y convirtiéndose en diputado del *Sveriges Riksdag* (Parlamento unicameral sueco) en 1957 por el condado de Jönköping en la *Andra kammaren* (cámara baja).

El paso de Palme por el parlamento fue rápidamente notorio y enérgico. Al haber desarrollado desde joven una estrecha cercanía con el Primer Ministro Erlander para finales de los 50's y comienzos de los 60's su relación se transformó inesperadamente, habiéndolo conocido su mentor en el Partido Socialdemócrata Sueco desde sus días como presidente de la Unión Nacional de Estudiantes de Suecia (SFS) y militante del club estudiantil del partido, y a partir de ese momento convertido en su protegido bajo el rol de un secretario eficiente y diestro en habilidades lingüísticas, que preparaba sus discursos y acompañaba en viajes²; ahora Palme cobraba cada vez más la visible figura de un interlocutor por derecho propio y asistente de confianza en el cual delegar responsabilidades de gobierno y buscar soluciones a problemas en el agreste terreno de la política parlamentaria. Erlander y Palme se convirtieron en un dúo inseparable que permitió a ambos prosperar en sus carreras simultáneamente al compartir muchas ideas en común e incluso rasgos de personalidad y afinidades, tomando el Primer Ministro el rol de político experimentado y melancólico balanceado por el optimismo y energía de su joven contraparte.

Habiendo participado en las discusiones dentro de la Secretaría General del Partido Socialdemócrata Sueco sobre la cuestión de la nueva realidad de las armas

¹ Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad la Salle. Voluntario en el Centro Olof Palme de agosto de 2021 a marzo de 2022.

² *Sobre Olof Palme – En Suecia*. Olof Palmes Memorial Fund. Disponible en: <https://www.palmefonden.se/vem-var-olof-palme/i-sverige/>

nucleares y el dilema de su adopción o no por el Reino de Suecia, como una de las figuras clave artífices de la postura común alcanzada en rechazo a éstas, la figura de Palme ya era bien conocida para el momento en que comenzó la representación del condado de Jönköping y escalar en distintos cargos internos de su partido, primero como diputado en el comité ejecutivo del partido en 1964 y después como ministro consultivo en específica colaboración con la oficina del Primer Ministro. Pronto surgió entre los pasillos del *Sveriges Riksdag* la llamada “mezcla Palme”, que abordaba con especial dedicación dos aspectos distintos del gobierno: la política educativa y la política exterior, eco ahora modulado de las batallas libradas por Palme durante sus días como representante estudiantil.

El mismo año de su ingreso al gobierno de Erlander, en 1953, Palme participó en un recorrido oficial por Asia con escalas en India, Sri Lanka, Birmania, Tailandia, Singapur, Indonesia y Japón, el cual influiría determinadamente en su percepción de los efectos del colonialismo en ese continente y los dramáticos procesos de descolonización que se desarrollarían en el naciente Tercer Mundo durante la década de los 60's, en la que Palme trabajó como funcionario en distintos gobiernos suecos en una estrecha cercanía con Tage Erlander, que lo adoptó como su mentor, y en su paso por el *Sveriges socialdemokratiska arbetareparti-SAP* (Partido Socialdemócrata de los Trabajadores de Suecia) dirigió sus esfuerzos en abordar las problemáticas de su contexto en los conflictos de la Guerra Fría, el ecologismo, la lucha de clases en la sociedad sueca y la descolonización, emergiendo como Ministro sin cartera en 1963 y como Ministro de Comunicación en 1965 como el puesto desde el cual capitalizó la postura con la que destacaría como figura crítica de los eventos de su tiempo.

La Mezcla Palme

Durante su gestión como Ministro de Comunicaciones, entre 1965 y 1967, se dedicó a dotar de autonomía a la radio y televisión pública sueca, desarrollando sus corporaciones mientras éstas se mantenían independientes de patrocinio comercial externo. Tanto la *Sveriges Radio* (radio pública sueca) como la *Sveriges Television* (televisión pública sueca) lograron permanecer como órganos de interés público ajenos a financiamiento externo, teniendo la *Sveriges Radio* éxito en competir con las entonces emergentes radios piratas suecas y consolidarse, organizarse y expandirse a tres emisoras regionales, para 1966 bien diferenciadas: la P1 (de contenido general), la P2 (de contenido cultural) y la P3 (de contenido musical y entretenimiento). Por su parte la *Sveriges Television* tuvo un rotundo éxito en expandir la financiación del Estado sueco dedicada a ella, creciendo la participación de éste en sus presupuestos del tradicional 40% - en igualdad al 40% de la prensa y un restante 20% de la corporación- a un 60% para 1967³, resultando del crecimiento de la televisión pública sueca en la inauguración en 1967 del edificio

³ Sveriges Radio. (25 de marzo de 2008). *Historia de la radio sueca - año tras año*. Consultado el 02-09-2021. Disponible en: <https://sverigesradio.se/artikel/1971599>

sede y de estudios principales *TV-huset* de Oxenstiernsgatan, en el distrito Östermalm de Estocolmo y de finalmente el por tanto discutido proyecto de un segundo canal de televisión decididamente planificado y diseñado bajo su gestión como el SVT Två (SVT2), que en la memoria colectiva sueca el *kanalklyvningen*⁴ (división de canales) de 1969 materializaría como el legado del paso de Olof Palme por el Ministerio de Comunicaciones del Reino de Suecia.

En septiembre de 1967 Palme dejó el Ministerio de Comunicaciones para convertirse en el nuevo *Ecklesiastikminister* (Ministro de Asuntos Eclesiásticos) del gobierno de Tage Erlander, siendo Palme el último *Ecklesiastikminister* de la historia del Reino de Suecia y su primer *Utbildningsminister* (Ministro de Educación) tras la reforma del Ministerio en 1967. Producto de la “mezcla Palme” durante su etapa como parlamentario ya había jugado el papel esencial de artífice de la investigación gubernamental de 1959 sobre la situación social estudiantil, en la que habiendo propuesto diseñar una ruta a un salario estudiantil, había conseguido que el *Sveriges Riksdag* aprobara un nuevo modelo de préstamos estudiantiles⁵. Las labores en la investigación de 1959 tuvieron el resultado de fracturar muchas de sus antiguas alianzas, chocando con su amigo de juventud Bertil Östergren, entonces convertido en director y jefe del departamento de investigación e información de la Organización Central de Académicos Suecos (SACO), con quién finalmente terminaría enfrentado en los conflictos laborales de 1971; pero simultáneamente abriéndole nuevas alianzas al acercarlo al entonces representante de la Unión Nacional de Estudiantes de Suecia (SFS) Lennart Bodström, quién pronto se volvería una figura de confianza para Palme.

Ahora, en 1967, como Ministro de Asuntos Eclesiásticos, Palme tenía nuevos planes enfocados en la perspectiva social y económica de la educación, con la educación para adultos, la educación continua y la investigación para beneficios sociales como pilares. Palme inició con la revisión del currículo escolar obligatorio y el diseño de la Investigación de Educación de 1968 -1968 års *Utbildningsutredning (U 68)*-reestructurando de forma democratizadora, horizontal y equalizadora a la educación sueca, con profundos efectos a futuro en la educación como mecanismo de desarrollo social. Parte de los efectos de la investigación educativa para beneficios sociales promovida por el ministro Palme fue el desarrollo de programas de cooperación internacional con países en vías de desarrollo del emergente Tercer Mundo, formando él mismo parte de la junta directiva del *Banco Nórdico de Inversión (NIB)* en esta área y encontrando ahí numerosos obstáculos para aquello su gobierno en particular, y los sucesivos gobiernos suecos en general, hasta la eventual creación del *Agencia Sueca Internacional de Cooperación al Desarrollo (SIDA)* que se ocuparía de estas tareas.

⁴ Gyllensten, Lars (2000) *Minnen, bara minnen*. Editorial A. Bonnier. ISBN-13: 978-9100571405.

⁵ *Olof Palme*. Regeringskansliet. Consultado el 01-09-2021. Disponible en: <https://www.regeringen.se/artiklar/2016/02/olof-palme/>

La aproximación de la antigua “*mezcla Palme*” hacía inseparable la política escolar sueca de las inquietudes y demandas ante los eventos mundiales desde dentro de ésta, teniendo un episodio revelador el desencanto que sufrió Palme durante el verano de 1965 en el *Broderskapsrörelsens kongress* (Congreso de la Hermandad) de la Asociación Sueca de Cristianos Socialdemócratas en Gävle, en donde Palme se dirigió al público en un tono cauteloso y tímido, hablando de los deseos de los países en plena descolonización de liberación e igualdad y descartando como una “*ilusión*” las expectativas de justicia social a través de luchas violentas y armadas, rematando con la mención de que “*es extremadamente difícil ganar el compromiso de la gente con promesas de defender una libertad que nunca han experimentado realmente*” en referencia a los Estados Unidos, cuya escalada en la guerra en Vietnam comenzaba a protagonizar la atención de los movimientos sociales y estudiantiles en todo el mundo, pero solo mencionándolo directamente una sola vez al responder: “*no sé si los agricultores de los pueblos de Vietnam, porque es sobre Vietnam de lo que más he hablado, tienen algunas utopías, algunos sueños sobre el futuro*” en lo que dejó un resultado claramente insatisfactorio para la audiencia⁶.

En su descenso en espiral la Guerra de Vietnam se había transformado en un conflicto mucho mayor y mucho más sanginario para finales de los 60’s y con ella la percepción pública nacional e internacional hacia la naturaleza de la intervención de los Estados Unidos en ella, agudizándose a la par gradualmente el tono de Olof Palme al hablar de ella, en discurso tras discurso, hasta enmarcarse en la misma línea de los movimientos de protesta, especialmente presentes en Suecia, capitalizando las más amplias demandas de liberación, autodeterminación, antimperialismo y antintervencionismo y llegando a acompañar en febrero de 1968 al embajador de Vietnam del Norte en Moscú en una demostración en Estocolmo y declarar que la guerra de Estados Unidos en Vietnam se había convertido en “*una amenaza a los ideales democráticos no solo en Vietnam, si no en todo el mundo*”, para celebración y furia de muchos ante tan polémica afirmación⁷. Fuerte crítico de la represión soviética a la Primavera de Praga, cuando Palme volvió a dirigirse a los estudiantes en mayo de 1968 ahora estaba mucho más preparado para el encuentro, debatiendo con la facción “*rebeldes*”⁸ de los estudiantes en el edificio sindical de Estocolmo que ocupaban y abordando las demandas de participación estudiantil y democracia que abanderaba la efervescente juventud sueca y ante la que mostraba exitosamente compromiso como el ahora primer Ministro de Educación que la reforma laicizante inauguraba.

El Primer Ministro Palme

⁶ Ruin, Olof. *S Olof J Palme: Ministro de Comunicaciones, líder del partido, político parlamentario, primer ministro, ministro de Educación*. Diccionario Biográfico Sueco. Consultado el 28-08-2021- Disponible en: <https://sok.riksarkivet.se/sbl/Mobil/Artikel/7983>.

⁷ Ibíd

⁸ Ibíd

Simultáneamente a las labores de Olof Palme como Ministro, el gobierno de Tage Erlander como ente general, con 23 años de continuidad, había desarrollado lo que se había convertido en dos pilares del Estado sueco: la *Välfärdspolitik* (Política del Estado de Bienestar bajo el *Modelo Sueco*) y la *Neutralitetspolitik*⁹ (Política de Neutralidad ante la Guerra Fría), ambos enmarcados bajo la floreciente composición social que Erlander llamó *Det starka samhället* (la sociedad fuerte) caracterizado por un sector público extenso y fuerte sin amenazar ni nacionalizar a los sectores empresariales, produciendo un periodo de excepcional prosperidad con un muy bajo desempleo, amplios servicios sociales, inmigración y traslado de las regiones rurales a las urbanas que es rememorado en estampas como el *Högertrafikomläggningen* (reorganización del tráfico por la derecha) del caótico y confuso *Dagen H* de 1967¹⁰. El último gran hito del gobierno de Erlander fue la firma del *Tratado de No Proliferación Nuclear* el 19 de agosto de 1968, redirigiendo el *Försvarets forskningsanstalt* (Instituto Nacional de Investigación de Defensa de Suecia) los fondos del desde 1966 paralizado Programa Nuclear Sueco al nuevo caza Saab 37 Viggen y zanjando el debate sobre el dilema referente al desarrollo de armas nucleares en Suecia¹¹.

A pesar de ganar las elecciones parlamentarias de 1968 con más del 50% de los votos para su continuidad como cabeza del gobierno y del Partido Socialdemócrata Sueco, inesperadamente el Primer Ministro Tage Erlander dimitió tras 23 años en el cargo y habiendo cumplido los 68 años de edad, retirándose de la política y cediendo el lugar en una posición privilegiada a otros cuadros de su partido. El nuevo líder del partido, su protegido y sucesor Olof Palme, contando con la bendición de Erlander y el abrumador apoyo en la Convención del SAP, que lo eligió como sucesor, fue investido el 14 de octubre de 1969 como el nuevo Primer Ministro del Reino de Suecia por el Rey Gustavo VI Adolfo, convirtiéndose a los 42 años en el Primer Ministro más joven de Europa. Pese a los años de prosperidad de la era Erlander recientemente los tejidos del país del que ahora estaba Palme al frente se tensaban hasta encontrarse frente a la crisis, aumentando el desempleo, esparciéndose las huelgas, sufriendo una creciente epidemia de drogadicción, una balanza de pagos en déficit y una sociedad polarizada a niveles no vistos desde el fin de la Primera Guerra Mundial, entre la cada vez más militante y radicalizada izquierda, influyente en los medios de comunicación, y los intereses bancarios y empresariales de la derecha dominante de la economía, surgiendo a la superficie crecientes conflictos sociales y laborales¹² a la llegada de Palme.

⁹ Lindholm, Rolf (1987) *La Neutralidad de Suecia*. Asociación legal de Lund. ISBN 978-91-544-1881-7.

¹⁰ Ruin, Olof (1990) *Tage Erlander: Serving the Welfare State, 1946-1969*. University of Pittsburgh Press. ISBN-10: 0822985233

¹¹ Björkqvall Koling, Linda (2005) *Hemliga atomubåtar gav Sverige säkerhetsgaranti*. Revista Framsyn, Perspectiva 2005, No. 1 Tecnología Militar páginas 30-70. Agencia Sueca de Investigación de Defensa - FOI.

¹² McFadden, Robert D. (1986) *Olof Palme, Aristocrat Turned Socialist, Dominated The Politics of Sweden*. The New York Times. Disponible en: <https://www.nytimes.com/1986/03/01/obituaries/olof-palme-aristocrat-turned-socialist-dominated-the-politics-of-sweden.html>

La misma sociedad sueca percibía al nuevo Primer Ministro de forma intensamente dividida y pasional, despertando desde la aclamación y popularidad entre los sectores estudiantiles y laborales a un profundo repudio y recelo en los liberales y conservadores, entre cuyos programas para redistribuir la riqueza y las relaciones laborales, anunciados en el plan de *Renovación de la Vida Laboral*, despertaban un fuerte temor. La posición que reflejaba en su política exterior, ante los eventos internacionales en desarrollo, tampoco ayudaba a aliviar estas posturas. Palme inmediatamente comenzó profundos diálogos con los demás partidos políticos de Suecia y tras extensas y difíciles negociaciones sorpresivamente lentamente comenzaron a diseñar complejos compromisos entre muy distintas y distantes partes en la titánica labor de reestructurar las relaciones social-laborales del país produciendo simultáneamente también un crecimiento industrial estimulado y un aumento de las exportaciones.

El primer gran reto de su gobierno fue materializar la reforma constitucional de 1969 que transformó al Reino de Suecia en un Estado parlamentario unicameral, eliminando la *Andra kammaren* como segunda cámara del *Riksdag*¹³, oficializando así los cambios pendientes iniciados desde la convulsión social de 1917 y creando una cámara única de 350 miembros de representación proporcional que iniciaría funciones en 1971¹⁴. Esta reforma daría la oportunidad de iniciar cambios más profundos a largo plazo para el país, pasando el gobierno de Palme a negociar una reforma a mucho mayor escala, cuyos prolongados años de negociaciones, concesiones y compromisos finalmente resultaron en la drástica disminución de las funciones legales de la monarquía sueca, con la eliminación de sus restantes roles no ceremoniales, el incremento de separación de poderes del Estado, la adaptación del modelo parlamentario unicameral en un marco legal más amplio diseñado específicamente para tal y la modificación del sufragio universal estableciendo la edad mínima para votar en los 18 años, como los principales rasgos del nuevo *Instrumento de Gobierno de 1974* de las Leyes Básicas de Suecia, que reemplazaría al de 1809 y daría su forma constitucional actual al país¹⁵.

Durante estas negociaciones el enérgico nuevo Primer Ministro comenzó a materializar la *Renovación de la Vida Laboral* en reformas del mercado de trabajo que incrementaron las leyes de seguridad laboral, multiplicaron los centros de cuidado infantil, incrementaron la protección de la tercera edad y expandieron las redes de seguridad social atendiendo accidentes laborales y problemas de

¹³ Clark Carey, Jane Perry; Galbraith Carey, Andrew (1969) *Swedish Politics in the Late Nineteen-Sixties: Dynamic Stability*. Academy of Political Science. Disponible en: <https://doi.org/10.2307/2147270>

¹⁴ Weibull, Jörgen; Susan Ruth, Larson. *Sweden – The Welfare State – New Constitution*. Encyclopaedia Britannica. Disponible en: <https://www.britannica.com/place/Sweden/The-welfare-state#ref29895>

¹⁵ Lindkvist, Thomas; Sjöberg, Maria; Hedenborg, Sussana; Kvarnström, Lars (2019) *A Concise History of Sweden from the Viking Age to the Present*. Studentlitteratur AB. ISBN 978-91-44-10497-3.

vivienda¹⁶. Yendo aún más lejos Palme expandió el Estado de Bienestar heredado de Erlander, otorgando fuertes concesiones al resto de las fuerzas parlamentarias, para a través del consenso conseguir elevar inmensamente la recaudación fiscal, pasando Suecia de una tasa impositiva relativamente baja entre Europa a una de las más altas del mundo, y entonces, una vez aseguradas las capacidades para ello, proceder a un ambicioso plan de redistribución de la riqueza enfocado en la población discapacitada, de ingresos más bajos, en la vejez, de padres solteros, inmigrantes y en sectores en mayor riesgo de marginación; creciendo las pensiones a la Tercera Edad del 42% a su llegada a la oficina del edificio Rosenbad en 1969 a un 57% en 1974 y sus remplazos de sueldos del 64% al 90%, aumentando en 1971 la elegibilidad para las pensiones de invalidez que trajeron nuevas oportunidades de empleo a los mayores de 60 años, y con ello creciendo la fuera de trabajo; creciendo la seguridad contra el desempleo e introduciendo en 1974 la seguridad dental universal simultáneamente a los permisos de paternidad y subsidios parentales.

Los cambios de las décadas anteriores habían convertido a Suecia en un país altamente industrializado y en creciente proceso de abandono rural y urbanización, lo que había creado una reciente falta de viviendas, especialmente aguda en Estocolmo para las que habían 106,910 en listas de espera para viviendas de interés social. Con los diseños creados por la comisión investigadora de 1959, y ahora con un extenso capital de las ampliadas cajas de pensiones *AP-fonderna*, el gobierno aceleró el Programa de un Millón de Viviendas (*Miljonprogrammet*) de Erlander, desarrollando en colaboración con las corporaciones numerosos complejos de bloques residenciales, no sin críticas, oposición de carácter medioambiental como la marcha de 10,000 activistas contra el *Regionplan 70* y la eventual disminución de la urgencia habitacional con la llegada de la Crisis del Petrolero de 1973 y el retorno a las áreas rurales de muchas familias jóvenes, pero pese a ello manteniendo un importante crecimiento habitacional e industrial en los restantes “Años Record” (Rekordåren)¹⁷.

Muy pronto Palme se encontraría con grandes desafíos internos y crisis que su gobierno tendría que sortear, comenzando cuando las negociaciones sobre contratos entre el gobierno y la Unión Nacional de Funcionarios Públicos (SR) y la Organización Central de Académicos Suecos (SACO) fracasaron en febrero de 1971, estallando una huelga entre los trabajadores de estas organizaciones laborales en que paralizó los trenes, y con la enorme demanda de transporte aéreo, al que ahora los usuarios de tren se trasladaban, la aerolínea Linjeflyg, aún tras enviar 15 aviones adicionales a Estocolmo, fue incapaz de atenderla y el

¹⁶ Elliot, Julián (2020) *Olof Palme, un líder con muchos enemigos*. La Vanguardia. Disponible en: <https://www.lavanguardia.com/historiayvida/historia-contemporanea/20200610/481702371308/olof-palme-guerra-fria-estado-bienestar-socialdemocracia-justicia-social-ecologismo-telon-acero-asesinato.html>

¹⁷ Hall, Thomas (1999) *Rekordåren: una era en la construcción de viviendas sueca*. Junta Nacional de Vivienda, Construcción y Planificación. ISBN 9171475680.

Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas Suecas (ÖB), Stig Synnergren, suspendiera las maniobras de invierno para enviar 20,000 de su personal a atender los medios de transporte. El 15 de febrero la huelga se extendió a los dentistas y el 17, ante el temor de incluir a los maestros, La Agencia de Contratación Sueca impuso un cierre patronal¹⁸ en las escuelas que impidió a los miembros de la SR y SACO asistir a dar clases, sobrecargando en consecuencia a otras agencias gubernamentales al deber las Juntas de Bienestar Infantil (Barnavårdsnämnderna) y los Centros para Jóvenes (Fritidsgård) atender a los estudiantes que no pudieron permanecer en casa, y trayendo en respuesta la retirada de 150 pilotos navales de la SACO de sus labores paralizando también el transporte marítimo. Ante la escalada del conflicto laboral en uno de los más graves y extensos de la historia de Suecia el gobierno de Olof Palme y la SACO y SR, liderada por su antiguo amigo y ahora abierto enemigo político Bertil Östergren, comenzaron negociaciones que tras la aprobación de la Ley de Reclutamiento finalmente terminó con el *Conflicto SACO-SR* que costó 220,000,000 de coronas cada una de sus 6 semanas de duración.

Palme también protagonizó polémicas en el exterior, cuando en su discurso de navidad de 1972, denunció duramente los eventos sucedidos días antes en Vietnam del Norte bajo intensos bombardeos en Hanói de la Operación Linebacker II, calificándolos de una forma de tortura y declarando: *“Y por eso los bombardeos son una atrocidad. Y tenemos muchos ejemplos de esto en la historia moderna. Y generalmente se asocian con un nombre: Guernica, Oradour, Babij Jar, Katyń, Lidice, Sharpeville, Treblinka. Allí, la violencia ha triunfado. Pero el juicio de la posteridad ha recaído duramente sobre los que cargaban con la responsabilidad.”*, en una comparación con la Alemania Nazi, que a la sazón golpeaba a la Unión de República Socialistas Soviéticas de Stalin, el Estado Español de Franco y la Unión Sudafricana del Apartheid. En respuesta la Casa Blanca declaró que el recién nombrado embajador sueco, Yngve Möller, no era bienvenido, mientras el entonces Asesor de Seguridad Nacional, Henry Kissinger, lo haría asegurando que durante Linebacker II EE.UU. no habían recibido ninguna crítica de algún país *“cuya opinión les importara”*¹⁹, surgiendo críticas por todo el espectro político sueco, incluyendo en su propio partido y ya abundantes a su tono sobre Vietnam desde años antes, pero teniendo una potente recepción social al convocarse el 28 la masiva marcha *Suecia por la paz en Vietnam* que todos los partidos suscribieron ante la presión popular²⁰. En otros momentos ampliamente condenado, como ante su tímido manejo de las amenazas de la URSS a Alexander Solzhenitsyn sobre sus garantías de retorno al salir del país cuando fue nombrado ganador del Premio Nobel de Literatura de 1970 y Palme se negó a entregarlo en la embajada sueca en Moscú.

¹⁸ James Avery Joyce (1878) *Human Rights: International Documents, Volumen III*. Oceana Publications. ISBN 9028602984

¹⁹ Wachtmeister, Wilhelm (1996) *Como lo vi: eventos y personas en el escenario mundial*. Norstedt. ISBN 91-1-962772-6

²⁰ Andersson, Stellan (2008) *Olof Palme y la cuestión de Vietnam 1965-1983*. Olofpalme.org. Disponible en: <http://www.olofpalme.org/ingangar/tema/vietnam/>

La Crisis del Petróleo, producto de la Guerra del Yom Kippur y agravante de problemas de transportación y producción, la debacle estadounidense en Vietnam, el robo de banco de Norrmalmstorg –qué dio nombre al Síndrome de Estocolmo-, el golpe de Estado contra Salvador Allende en Chile unos días antes, y la muerte del rey Gustavo VI Adolfo la víspera anterior marcaron las elecciones parlamentarias de 1973, en la que, con un Palme afectado por las crisis, el Partido Socialdemócrata Sueco obtuvo una cantidad menor de votos - 43.6%- y 156 de los 350 escaños en el *Riksdag* que hacían la oposición imposible aprobar una moción de no confianza en su contra, pero a su vez al SAP aprobar reformas profundas, significando en la práctica un empate que los obligaba a negociar. Así la siguiente fase del primer gobierno de Palme se distinguió por tiempos de difíciles negociaciones en la árida política parlamentaria, logrando eventualmente buenas relaciones con sus interlocutores en una sorprendente adaptabilidad que dio frutos en la primavera de 1974 con la firma en el Palacio de Haga de un acuerdo de política económica junto con el líder del Partido Popular-Liberal Sueco (Folkpartiet liberalerna) Gunnar Helén, y otorgando concesiones que fortalecieron a los sindicatos y le acercaron el apoyo de la *Landsorganisationen i Sverige* (LO) de Gunnar E. Nilsson.

Palme enfocó entonces su atención aún más a la política exterior, dando un apasionado discurso sobre el legado de Salvador Allende en plena persecución militar en Chile y condenando al naciente régimen de Augusto Pinochet y resonando su embestida contra las dictaduras militares latinoamericanas para incluir a la dictadura de Francisco Franco en España y de los Coroneles en Grecia. Mientras en junio de 1975 visitaba la República de Cuba de Fidel Castro en el primer viaje oficial de un jefe de gobierno de Europa occidental al país caribeño, declarando: "*lo que Cuba nos ha enseñado es que los opresores eventualmente son derrocados, que las demandas del pueblo no pueden ser sofocadas*" y comunicando su apoyo a los cambios sucedidos ese año en la República de Vietnam, tras la Toma de Saigón por el FNL y la República Democrática de Vietnam, y en la República Jemer, tras la toma de Phnom Penh por los Jemeres Rojos en elogios que resultarían en un costoso error al descubrirse las primeras evidencias documentadas de las atrocidades de aquellos y su *Año Cero* por la prensa estadounidense. La visita de Palme a Cuba marcaría su punto más polémico dentro y fuera de su país, surgiendo pronto asuntos domésticos que atender al finalmente alcanzar el *Riksdag* el estancamiento y apenas lograr salvar las reformas laborales y de empleo.

El Partido Socialdemócrata comenzó a perder apoyo entre la sociedad producto de una serie de escándalos de políticos del partido que demolieron la campaña de cara a las elecciones de 1976, entre el hallazgo en aduana de 244,800 SEK entre las pertenencias de 5 visitantes del Partido Socialdemócrata Finlandés a los que se los había entregado el sindicato alemán IG Metall; el arresto del director Ingmar Bergman acusado de delitos fiscales, la publicación de la autora infantil Astrid Lindgren del cuento *Pomperipossa en Monismania* criticando la política fiscal del Ministro de Finanzas Gunnar Sträng, el descubrimiento del presidente del Sindicato

de Trabajadores del Transporte, Hans Ericson, vacacionando en una casa de la Asociación de Empleadores Suecos en las Islas Canarias a pesar del boicot del movimiento sindical a la España franquista y finalmente la fractura con el sindicato LO al adoptar esta la propuesta de Rudolf Meidner de los *Löntagarfonder* (Fondos de empleados) que pretendían aumentar el control sindical sobre las empresas privadas, y el debate en torno a la energía nuclear al declarar el líder del Partido de Centro, Thorbjörn Fälldin, que *"la energía nuclear debe eliminarse gradualmente para 1985"*, acusando los conservadores al SAP de querer introducir el socialismo por el debate de los *Fondos de empleados* y los moderados de poner en peligro el medioambiente por el nuclear. En ese panorama el Partido Socialdemócrata (SAP) y el Partido de Izquierda-Comunistas (VPK) solo 169 escaños frente a los 180 del Partido del Centro (C) el Partido Moderado (M) y el Partido Popular-Liberal (FP), que formaron un gobierno de coalición, desplazando al SAP del gobierno sueco por primera vez en 40 años²¹.

Durante la restante década de los 70's Palme permaneció como una figura ampliamente popular entre la población sueca, y su partido con un amplio apoyo en torno al 48%, convertido ahora en líder de la oposición parlamentaria del gobierno del nuevo Primer Ministro Thorbjörn Fälldin, permaneciendo en esa posición hasta que en 1978 la coalición de gobierno de Fälldin se desmoronó producto del debate nuclear, en el que el Partido del Centro del Primer Ministro mantenía una fuerte postura anti energía nuclear, siendo remplazada por un gobierno en minoría del Partido Popular-Liberal Sueco y ministros independientes con Ola Ullsten como Primer Ministro. Esta división dio una oportunidad al SAP de recuperar el terreno perdido de cara las elecciones parlamentarias de 1979, reavivándose el debate de la energía nuclear con la caída del generador 1 en la Planta de Energía Nuclear Barsebäck en Escania y el *Accidente de Three Mile Island* en los EE.UU. en los meses previos, votando el electorado de izquierda por el antinuclear VKP frente al pronuclear SAP y pese a sobrevivir a las elecciones el gobierno de Ullsten pero cediendo el cargo a Fälldin para formar un nuevo gobierno repitiendo la coalición FP-C-M. El debate de la energía nuclear fue abordado en el referendo de 1980 que decidió el paulatino desmantelamiento, limpieza y rehabilitación de las centrales de energía nuclear y carbón, desapareciendo el principal obstáculo electoral del SAP.

Tras el referendo el gobierno popular de Fälldin un paquete de congelación de precios, congelación de alquileres, aumento de los subsidios a los alimentos y devolución de impuestos, pero el presupuesto de ese año había arrojado ingresos de 148,000,000,000 de SEK y gastos de 204,000,000,000 de SEK en un déficit presupuestario histórico y aumentando el comercial, presentando un nuevo paquete, esta vez de austeridad, que le costó el apoyo de los votantes, que junto

²¹ Nohlen, Dieter; Stöver, Philip (2010) *Elections in Europe: a data handbook*. Nomos. ISBN: 9783832956097

con el escándalo del *Telubaffären* (Asunto de Telub²²) llevó a una crisis a la coalición popular-centro-moderada y romper el Partido Moderado con ella tras el acuerdo fiscal negociado in extremis durante la *Noche Maravillosa*²³ del 23 de abril de 1981, debilitando al gobierno de Fälldin sobrevivirle y siendo derrotado en las elecciones parlamentarias de 1982 por resurgente el SAP de Palme. Ante el resultado el Primer Ministro Fälldin presentó su dimisión y tras una votación de 179 votos a favor el *Riksdag* solicitó a Olof Palme presentarse ante el rey Carlos XVI Gustavo para volver a ser nombrado Primer ministro.

El 8 de octubre de 1982 Olof Palme volvió a ocupar la oficina del edificio Rosenbad y tras durante sus años en la oposición haber vinculado íntimamente la política interna de la exterior inició una intensa actividad diplomática, involucrándose activamente en delicados procesos políticos en todo el mundo, comenzando con su iniciativa invitando a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y el Tratado de Amistad, Colaboración y Asistencia Mutua (PdV) a establecer una zona libre de armas nucleares en Europa tras la crisis surgida el 2 de octubre cuando intrusiones de submarinos soviéticos en el archipiélago Hårsfjärden dio lugar a una cacería por las fuerzas armadas suecas y a la disputa de Palme con el experto en Seguridad del Partido Moderado, Carl Bildt, por haber viajado a EE.UU e intercambiando información sobre el incidente con la CIA sin esperar a las respuestas soviéticas. El eventual resultado de esto fue la Conferencia de Estocolmo sobre medidas de fomento de la confianza y la seguridad y desarme en Europa (CDE) de 1984²⁴ llamando por un entendimiento este-oeste y condenando la carrera nuclear en plena cúspide.

Palme encontraba una Suecia en crisis económica y política y dedicaría el resto de sus años a revertirla con sorprendente éxito tanto para sus opositores como aliados. Esta vez debía formar un gabinete desde cero y frente a la descomunal tarea muchos rechazaron puestos en su gobierno, negando el líder del LO, Rune Molin, los ministerios de Comunicaciones y Energía; el expresidente de IG Metall, Bert G. Lundin, al Viceministerio de Industria y los embajadores ante la ONU, Anders Ferm y Anders Thunborg, el Ministerio Comercio Exterior, siendo Mats J. Hellström quien aceptó este en enero de 1983. El gobierno presentó un programa de 10 puntos para la economía sueca, negándose a devaluar la moneda como ya esperaban bancos e inversores, que comenzaron a retirar sus divisas causando una depreciación de la corona hasta 16%, no alcanzado el 20% que preveían la intervención de los ministerios de finanzas escandinavos y el Bundesbank de Alemania Occidental. Para conseguir el apoyo del LO Palme modificó el acuerdo de impuestos que habían

²² En 1979 la empresa de telecomunicaciones estatal sueca Telub firmó un contrato para capacitar a estudiantes libios en tecnología que en 1981 se supo por la prensa que también tenía usos militares, suspendiéndose el acuerdo ante la presión.

²³ Östberg, Kjell (2009) *Cuando el viento giró: Olof Palme 1969 a 1986*. Leopard. ISBN: 9789173433167

²⁴ (1986) *Document of the Stockholm Conference on confidence- and security-building measures and disarmament in Europe*. Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa. Disponible en: <http://www.osce.org/docs/english/1973-1990/csbms1/stock86e.htm>.

alcanzado con el gobierno de Fälldin y para lograr el de la Organización Nacional de Pensionados (PRO) que las pensiones se incrementarían en línea con el costo de precios.

Pese a todo el déficit presupuestario para 1982-1983 era de 82,600,000,000 de SEK, presentando un paquete de crisis que aumentaba las asignaciones por hijo, eliminaba la reducción de impuestos a accionistas, a la tarifa sindical, los impuestos a videos, al alquiler de viviendas y a la energía hidroeléctrica además de aumentar el IVA al 2%, teniendo para lograr su aprobación que reconciliarse con el VKP. Internacionalmente condenó la invasión israelí a Líbano, avanzando aún más allá del río Litani, comparando el trato de aquellos los niños refugiados palestinos en ese país con el de los de los campos de concentración y recibiendo una visita de Yassir Arafat y los Primeros Ministros de Dinamarca y Noruega, Anker Jørgensen y Gro Harlem Brundtland, en 1983. Ese mismo año Palme se negó a enviar una representación sueca a la conmemoración del 70 aniversario de Raoul Wallenberg, no deseando que fuera vinculado con el Estado de Israel, y formó parte la Iniciativa de las Seis Naciones (India, Suecia, Tanzania, Argentina, México y Grecia) para el desarme nuclear²⁵.

Habiendo visitado Irán como observador internacional tras la revolución de 1979 intentó mediar como enviado Especial de las Naciones Unidas en la Guerra Irán-Iraq en hasta 5 misiones de mediación diferentes, explotando las valiosas oportunidades presentadas con cada estancamiento de la guerra y dejando claras las condiciones necesarias para una solución en la retirada de las tropas iraquíes de Irán, la repartición de los costos económicos y la asimilación de ambas partes de la imposibilidad de continuar con la guerra, encontrándose con una Bagdad consciente de su incapacidad de vencer pero negándose a retirarse y una Teherán aún insistente en poder empujar fuera de sus fronteras a su enemigo que lucharían por sangrientos años más hasta llegar en 1988 a las mismas conclusiones que Palme había advertido, lamentando este al retirarse: *"he agotado todas las posibilidades de mediar en la guerra entre Irán e Irak"*²⁶. Para este punto Palme había convertido a un reino con poco menos que la población de París (8,331,000 habitantes) en un gigante de la diplomacia y la resolución de conflictos, con un enorme prestigio internacional tanto para Suecia como para su Primer Ministro.

El escándalo de los impuestos del Ministro de Justicia, Ove Rainer, hizo tambalear a largo plazo su gobierno, presentando en febrero de 1985 el líder del Partido Moderado, Ulf Adelsohn, una moción de confianza contra el Ministro de Relaciones Exteriores, Lennart Bodström, por las nuevas infiltraciones de submarinos soviéticos sin éxito. Durante la creciente escalada de tensiones en Europa durante principios

²⁵ Ortega, Andrés (1988) *Los 'seis' aprueban hoy una declaración que pide prohibir las pruebas nucleares*. El País. Disponible en: https://elpais.com/diario/1988/01/21/internacional/569718004_850215.html

²⁶ (1982) *AROUND THE WORLD; Palme Says Talks Fail To End Iran-Iraq War*. The New York Times. Disponible en: <https://www.nytimes.com/1982/03/02/world/around-the-world-palme-says-talks-fail-to-end-iran-iraq-war.html>

de los 80's el gobierno sueco incrementó aún más sus preparativos en caso de una guerra, construyendo bases aéreas subterráneas, cuarteles y fortificaciones escondidas, diseñando planes alternos e incrementando los preparativos para una guerra asimétrica de desgaste (Fördröjningsstrid) en caso de una invasión soviética, cooperando extraoficialmente con la OTAN de frente a este escenario e incluso creando la secreta Unidad 66 de la Fuerza Aérea Sueca²⁷.

Pese a estos escenarios Palme se volvió una voz en contra la implicación estadounidense en las guerras civiles centroamericanas, denunciando el apoyo del presidente Ronald Reagan al régimen de José Napoleón Duarte en la Guerra Civil Salvadoreña, a Óscar Humberto Mejía Víctores en la Guerra Civil Guatemalteca y su ataque al gobierno sandinista de Nicaragua a través de los Contras²⁸; también condenó internacionalmente la intervención soviética en Afganistán en apoyo del régimen de Babrak Karmal y atacó intensamente al régimen racista del Apartheid en Sudáfrica, convirtiéndose en el vocero principal contra su participación en la Guerra Civil Angoleña y la Guerra de la Frontera d Sudáfrica en el África Suroccidental, promoviendo las causas de liberación del ANC y SWAPO y encabezando personalmente el boicot, desinversión y sanciones dando el discurso de apertura en el Parlamento del Pueblo Sueco contra el Apartheid celebrado en Estocolmo en febrero de 1986.

Dos semanas más tarde el Primer Ministro Olof Palme salía del cine Grand Cinema y caminaba sin escoltas por la calle Sveavägen junto a su esposa Lisbeth Palme cuando súbitamente fue atacado por un desconocido y recibió un disparo en la espalda a las 23:21 (UTC+01:00) y un segundo disparo hiriendo a Lisbeth. Olof murió casi al instante mientras su esposa sobrevivió para testificar en las investigaciones, pese a las cuales el autor jamás pudo ser identificado. Habiendo hecho Palme numerosos y poderosos enemigos a lo largo de su prolífica carrera, surgiendo teorías que apuntaban el asesinato desde la Sudáfrica del Apartheid de Pieter Botha, el Iraq de Sadam Hussein, el Partido de los Trabajadores de Kurdistán de Abdullah Öcalan, la CIA estadounidense, la UDBA yugoslava, el ejército indio y el KGB soviético.

Palme también había hecho muchos y muy cercanos amigos, asistiendo a su funeral en la iglesia Adolf Fredrik dignatarios de unas 125 naciones, entre el secretario de Estado estadounidense George P. Shultz, el primer ministro indio Rajiv Gandhi, el presidente francés François Mitterrand, el líder de Alemania Oriental Erich Honecker, el primer ministro israelí Shimon Peres, el primer ministro italiano Bettino Craxi, el presidente nicaragüense Daniel Ortega y el canciller de Alemania

²⁷ (2011) *Claims of secret NATO cooperation*. Sverigesradio. Disponible en: <https://sverigesradio.se/artikel/4419359>

²⁸ Nilsson, Ann-Sofie (1991) *Swedish Social Democracy in Central America: The Politics of Small State Solidarity*. Cambridge University Press.

Occidental Helmut Kohl y el primer ministro soviético Nikolai I. Ryzhkov²⁹. Su esposa Lisbeth y sus 3 hijos eran acompañados por 150,000 suecos que acudieron a mostrar sus respetos en nublado día de 1986, convirtiéndose en un trauma colectivo para la sociedad sueca y una leyenda para la comunidad internacional.

²⁹ (1986) *Decenas de líderes mundiales asisten al funeral de Palme*. Los Angeles Times. Disponible en: <https://www.latimes.com/archives/la-xpm-1986-03-16-mn-26556-story.html>